



「御旧領名所図巻」より木崎野の野取の図（もりおか歴史文化館蔵）

藩政時代、盛岡藩は全国有数の馬産地だった。特に藩北部、現在の上北郡から三戸郡にかけての地域が名馬の産地であり、この地を中心、「南部九牧」と称される九つの藩営牧場（藩牧）が置かれていた。なかでも最大の牧は木崎野（現三沢市）おいらせ町周辺）で、年代により変遷はあるが、幕末期で4,500頭の馬が飼われていた。

木崎野は地元の豪族であつた小比類卷家が代々管理人（野守）を務め、配下に名子と呼ばれる隸属農民を従えて経営を行っていた。名子の数は、文政12年（1829年）時点では60軒余もあつた。名子だけではなく、周辺の農民も様々な負担が課せられていた。当時の三沢市周辺は人口が希薄だったため、遠隔地の村まで及ぶことがあった。

幕末期、三本木平（現十和田市ほか）開発をしたことでも知られる盛岡藩士新渡戸伝の息子、新渡戸十次郎は、藩牧に対する民衆の負担を指摘し、藩牧不要論を述べている（『御国益考』『青森県史資料編近世6』収録）。

① 牧を開む柵の修繕や、野取（秋に馬を集めること）、干し草刈などは名子だけではできないため、村の生産高に応じて人夫を供出させている。さらに西根通（現岩手県東八幡平市周辺）の百姓まで動員しているが、遠隔地のため人夫賃を代納してい

木崎野は地元の豪族であつた小比類卷家が代々管理人（野守）を務め、配下に名子と呼ばれる隸属農民を従えて経営を行っていた。名子の数は、文政12年（1829年）時点では60軒余もあつた。名子だけではなく、周辺の農民も様々な負担が課せられていた。当時の三沢市周辺は人口が希薄だったため、遠隔地の村まで及ぶことがあった。

木崎野の場合は、さらに文もかかる。
② 藩牧の馬は、晚秋から食糧が不足するので、柵を破り、奥入瀬川流域から西根山までの作物を食い荒らしている。数十ヶ村の百姓は昼夜間わざ見廻りをして、その労苦は尋常でない。作物被害はもちろん、人件費も膨大である。